

## INFORMATIONS

Les registres paroissiaux et ceux tenus dans les établissements religieux avant la laïcisation de l'Etat civil en 1792 contiennent évidemment actes de baptême, de mariages et de sépultures, mais également des vêtures ou professions de foi, actes par lesquels les religieux entraînent dans un ordre.

Dans cet inventaire, principalement consacré à la sous-série 2 E, ont été réintégrés les quelques registres cotés anciennement en série B et G. En effet, les registres de quelques communes dépendant avant la Révolution du bailliage de Chauny, se trouvent dans la sous-série 1 B. Par ailleurs, quelques registres très lacunaires et disparates ont été cotés dans la sous-série 8 GBIS comme provenant du greffe des insinuations ecclésiastiques du diocèse d'Amiens.

En plus des actes de naissance, mariage et décès, ont été tenus des registres de publication de mariage de la Révolution à 1952. Ces registres signalent les mariages de toutes les personnes nées dans une commune donnée quelque soit le lieu où celui a été célébré. Ils sont donc précieux pour trouver la trace d'ancêtres qui se sont mariés hors de leur lieu de naissance. De belles séries sont conservées dans la Somme pour les arrondissements d'Amiens, Doullens et Montdidier essentiellement, jusqu'en 1926 (cotés 4 E). Les destructions importantes dans les collections de registres paroissiaux et d'état civil du département nous ont amené à en décider la conservation.

La tenue des tables décennales n'est prescrite que depuis la Révolution. Elles ont été tenues en trois exemplaires jusqu'en 1902 : une dans la commune (collection communale ou E\_DEP), une conservée au greffe (cotées 5 E) et une versée à la préfecture (cotées 6 M). Ne subsistent depuis que la collection communale et celle du greffe.

Les collections des Archives départementales de la Somme se caractérisent par d'importantes lacunes dues aux destructions par fait de guerre.

Pendant la Première guerre mondiale, le greffe du Tribunal de Péronne est entièrement détruit ce qui entraîne la perte de la totalité des registres paroissiaux et d'état civil pour les communes de cet arrondissement (hormis celles autrefois situées dans le bailliage de Chauny dont les registres paroissiaux sont conservés en série B). Des destructions également massives sont à déplorer dans les collections communales. Une très importante opération de reconstitution de l'état civil a alors eu lieu ; à partir des déclarations des particuliers, appuyées par des pièces justificatives ou simplement des registres communaux conservés, une collection du greffe - certes incomplète - a été « reconstituée » à partir de 1839 seulement.

En 1940, c'est le greffe du tribunal d'Abbeville qui disparaissait dans les flammes lors de l'offensive allemande sur la Somme - en même temps d'ailleurs que la plus grande partie du centre ville d'Abbeville. La situation est heureusement moins grave en raison du versement qui a eu lieu dans les années 1930 des registres paroissiaux et d'état civil de l'arrondissement d'Abbeville antérieurs à 1835 inclus. Toutefois, la reconstitution de l'état civil n'a porté que sur la période 1870-1940, ce qui entraîne une lacune systématique de la collection départementale entre 1836 et 1869 - sauf pour Abbeville. Cette lacune peut être heureusement comblée par les collections communales, en général épargnées par la guerre. Le reconstitution a d'ailleurs consisté à effectuer une simple reproduction photographique des registres communaux.

Arrondissement	Lacune	Etat civil reconstitué
Péronne	avant 1919	1839-1918
Abbeville	1836-1940	1870-1940

Ces lacunes ont été également comblées par le microfilmage des collections communales existantes.

Les collections de registres paroissiaux et d'état-civil ont été rangées sous l'intitulé de la commune apparaissant dans la nomenclature de l'INSEE de 1954.

Dans le cas de fusions ou de disparitions de paroisses ou de communes antérieures à cette date, un renvoi a été fait de l'ancien nom vers le nouveau (exemple : Bellifontaine -paroisse supprimée à la Révolution - voir Bailleul).

En revanche, pour les modifications postérieures, un renvoi est fait au nom de la nouvelle commune vers celui de l'ancienne (exemple : Ablaincourt-Pressoir, voir Ablaincourt et Pressoir, communes fusionnées en 1966).

## SOURCES COMPLEMENTAIRES :

- série I : registres paroissiaux protestants (XVIe-XVIIIe siècles)
- série DA : archives diocésaines déposées : registres de catholicité du XIXe siècle.

## ELEMENTS BIBLIOGRAPHIQUES

Estienne (Joseph). *Etat sommaire des registres paroissiaux et d'état civil conservés aux Archives départementales de la Somme avec la liste des curés des paroisses antérieurement à 1793*. Fontenay-le-Comte, 1928.

La remise en ordre et la cotation de la sous-série 2 E a été effectuée dans les années 1985-1986 par l'ensemble du personnel des Archives départementales de la Somme sous la direction de Madame Anne-Marie Couvret, alors directeur des Archives départementales.

Compléments et corrections consécutifs aux versements postérieurs ont été apportés en 1999-2000 par Anne-Marie Baldy et Catherine Buteux, agents administratifs, et Jean-François Berreville, emploi-jeune, sous la conduite de François Giustiniani, conservateur adjoint.

La dactylographie en a été assurée par Catherine Buteux et Caroline Pecquery, agents administratifs. La mise en forme et les corrections sont dues à Ariane Leclerc, adjoint administratif.